
                                                                            
 

São Paulo, 08 de agosto de 2024. 
 

REUNIÃO DO CADES PARELHEIROS 24-26 
 

Relator: Herik Helfstein Santana. 

 

Presentes: Lucas Ribeiro – Coordenador;  

Bruno Frões Bermudes – Conselheiro Titular; 

Herik Helfstein Santana – Conselheiro Titular; 

Jefferson Neves Pedrozo – Conselheiro Titular; 

Juliana Alves da Costa – Conselheira Titular; 

Layane Santiago Moura – Conselheira Suplente. 

 

Secretaria do Verde e Meio Ambiente – SVMA:  

 

Munícipes: Flaviano Lopes Machado; 

Jordi Sánchez-Cuenca – ONU-Habitat. 

O CADES Parelheiros 24-26 se reúne na Subprefeitura de Parelheiros no dia 

12/09/2024, para mais uma reunião mensal. 

A reunião iniciou com uma apresentação da ONU-Habitat sobre o projeto “VIVA O 

VERDE SP Espaços públicos verdes para todas e todos: reforçando a inclusão e a 

sustentabilidade na cidade de São Paulo”, feita pelo Jordi Sánchez-Cuenca, que que 

explicou o que é esse projeto e quais os objetivos dele, sendo construir cidades e 

comunidades inclusivas, seguras, resilientes e sustentáveis, em específico realizar 

melhorias nas áreas verdes de São Paulo, e através de estudos realizados, foram 

selecionados 10 parques na cidade, que foram classificados do melhor para o pior, onde 

o Parque Municipal Nascentes do Ribeirão Colônia ficou classificado em 9 lugar sendo 

um dos Parques da cidade que mais precisa de melhorias. 

Através desse levantamento, nesses 10 parques selecionados, ocorreram capacitação 

e avaliações específicas com alguns grupos: 

1. Capacitação de representantes da Prefeitura: Gestores dos 10 parques, 

Coordenadores Regionais, DIPO, DGPU (curso validado pela UMAPAZ); 

2. Capacitação com mulheres dos bairros dos 10 parques priorizados. 



                                                                            
 

 

E também ocorreram oficinas: 

• Oficinas de projeto participativo Bloco a Bloco:  

– Periodo: entre setembro e novembro;  

– Público alvo: meninas estudantes das escolas do entorno do parque. 

• oficina de Plantão no Parque:  

– Período: novembro;  

– Público alvo: todas as pessoas frequentadoras do parque; 

– Data proposta: Domingo 10 de novembro; 

– Horário: das 10h às 14h; 

– Quem estará: Equipe do ONU-Habitat e mulheres da capacitação 

acompanhando. 

  

OBS: É fundamental a participação dos conselheiros do CADES nos encontros 

citados, dada a inexistência do conselho gestor do Parque!!! 

 Periodo: até o fim da Avaliação em dezembro. 

Após ele explicar sobre o projeto os conselheiros sanaram suas dúvidas e ele se colocou 

à disposição por e-mail para que pudéssemos entrar em contato. 

E-MAIL: jordi.sanchez@un.org 

Em seguida o conselheiro Herik Helfstein Santana, explicou de forma mais detalhada 

sobre o projeto proposto nas reuniões anteriores de Saneamento Ecológico. Onde ele 

falou sobre a tecnologia escolhida para essa Vitrine de Saneamento Ecológico e a 

referência que ele usou. 

Para o projeto foi escolhida a Fossa Ecológico-TEVAP ( a sigla TEVAP significa Tanque 

de Evapotranspiração), que ganhou o prêmio de Tecnologia Social da Fundação Banco 

do Brasil, essa premiação abrange metodologias, técnicas ou produtos desenvolvidos 

em interação com a comunidade em busca de efetivas soluções para problemas sociais 

ali existentes. E essas tecnologias sociais podem ser reaplicadas em diversas 

localidades, respeitando as diferenças culturais. 

Daí que vem a escolha dessa técnica, atualmente o saneamento aqui na zona rural do 

município de São Paulo é mínimo e as políticas públicas na área de saneamento 

ambiental não contemplam a maior parte da população residente.  
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Essa modelo de saneamento apresenta viabilidade técnica, financeira e facilidade 

operacional, proporcionando melhorias na qualidade de vida e bem estar das famílias 

dos agricultores que adotam essa tecnologia. 

Em seguida foi dito como seria construído a TEVAP, sendo um Tanque de 

Evapotranspiração seguido de um Ciclo de Bananeira para evitar o máximo possível de 

contaminação no solo, e foi apresentado alguns materiais que faltavam e que a 

Subprefeitura ficou de ver se conseguiria sendo: 

• Telas/pintainhas de 15 mm e 1 m altura; 

• Cimento; 

• Cal. 

E foi pedido auxílio da Casa de Agricultura Ecológica José Umberto Macedo Siqueira 

(CAE Zona Sul), para fazer um estudo de impacto ambiental na propriedade que for 

escolhido para receber a TEVAP. 

Logo em seguida foi apresentado informações importantes para os conselheiros do 

CADES Parelheiros, como: 

• A importância da integração dos conselheiros nos outros conselheiros 

regionais do Grajaú, Parelheiros e Marsilac, como: 

– CADES Capela do Socorro  

– CONGETUR 

– Conselho das APAS e Parques Naturais Municipais 

• Datas das Reuniões dos Conselhos das Áreas de Proteção Ambientais 

(APAs): 

– APA Capivari-Monos – Primeira quarta-feira do mês; 

– APA Bororé-Colônia – Última terça-feira do mês. 

• Atualização dos planos de manejos dos Parques naturais: 

– Iram ocorrer oficinas participativas nos parques naturais. 

• Formação de condutores ambientais para os PNMs: 

– Serão 2 condutores para cada parque: 

– Acompanharam nas visitas pelo parque; 

– E desenvolveram projetos socio ambientais. 

 

 



                                                                            
 
OBS: É importante a participação dos conselheiros do CADES nas reuniões e 

oficinas citadas a cima, logo será uma honra ter a presença dos demais. 

 

Finalizando, ouve uma apresentação do Coletivo Bicho do Mato, que atua no território 

levando educação ambiental para a população, através das trilhas presentes em  

propriedades e parque no Polo de Ecoturismo de Parelheiros, Marsilac e Ilha do Bororé. 

Nesta apresentação eles falaram sobre uma parceria com o CIEJA Lélia Gonzalez, onde 

o Coletivo, está levando os alunos para conhecer os Parques Naturais daqui do extremo 

sul, eles já foram no PNM Itaim e as próximas datas são: 

• 18/09 PNM Varginha  

• 20/09 PESM Curucutu  

• 24/10 PNM Jaceguava 

• 21/11 PNM Bororé  

Também pediram ajuda do CADES Parelheiros para conseguirem 30 mudas de árvores 

nativas com o intuito de realização de uma atividade de plantio com o CIEJA. 

E antes de finalizar a reunião ouve uma votação para o apoio e integração do CADES 

Parelheiros junto às das atividades do Coletivo Bicho do mato. Onde o resultado da 

votação foi unanimemente a favor desse apoio e integração  


